

PÉREZ RUBIO, JOSÉ ANTONIO (Coordinador) (2007). *Sociología y desarrollo. El reto del desarrollo sostenible*. Madrid: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Serie Estudios. 510 pp. ISBN: 978-84-491-0779-5.

Durante las últimas décadas se ha registrado una auténtica explosión de producción documental sobre temas relacionados con el desarrollo sostenible y específica con el desarrollo rural sostenible, que pone de manifiesto la creciente preocupación de nuestra sociedad y de la comunidad científica sobre el uso de los recursos naturales, el modelo de agricultura y en último término el modelo económico.

Más de 20.000.000 resultados que nos ofrece Google en la búsqueda del término desarrollo sostenible nos aproxima a la enorme cantidad de literatura generada en torno a este polisémico y manido término con el que a veces se defienden y plantean análisis teóricos y políticas concretas notablemente diferentes.

Desde los años 70, con el conocido informe “Los límites del crecimiento”, la Cumbre de Estocolmo de Naciones Unidas sobre el hombre y el desarrollo; en los 80 con el Informe Brutland “Nuestro futuro común” y la introducción de los planteamientos medioambientales en la política agrícola común, y en los 90 la Cumbre de Río, entre otros acontecimientos influyeron en la generación de una amplia producción bibliográfica sobre el desarrollo sostenible. Ya en el año 1994 se había publicado en esta misma Serie Estudios un libro de Alfredo Cadenas con el título de “Agricultura y desarrollo sostenible “desde un enfoque económico, y también en ese mismo año la Revista Agricultura y Sociedad había dedicado un número monográfico sobre “Agricultura y Medio Ambiente”.

José Antonio Pérez Rubio, Catedrático de la Escuela Universitaria de la Universidad de Extremadura y en la actualidad coordinador del Grupo

---

- Revista Española de Estudios Agrosociales y Pesqueros, n.º 232, 2012 (231-237).

de Trabajo de Sociología Rural de la Federación Española de Sociología ha publicado en esta misma Serie Estudios el libro “Yunteros, braceros y colonos” y en el nº 206 (año 2005) sobre turismo rural en Extremadura. La política agraria en Extremadura (MAPA, 1995) y otros libros y artículos en distintas editoriales que ponen de manifiesto su preocupación por el tema de los intangibles y por el rol de los actores sociales territoriales, tales como la juventud, las mujeres y los neorrurales.

En el libro ahora comentado plantea en la primera parte un documentado recorrido desde un enfoque propiamente sociológico sobre las perspectivas de análisis y la puesta en evidencia de los principios ideológicos donde partían las diferentes escuelas de pensamiento: desde las escuelas economicistas -pasando por el funcionalismo sociológico americano, las teoría de la dependencia y el accionalismo, hasta los planteamientos y discusiones sobre el factor medioambiental y la consecuencia de la propuesta sobre desarrollo sostenible. En la segunda parte se proponen unas muestras de planteamientos sobre la sostenibilidad y las dimensiones sociológicas que deben tener los análisis del desarrollo tanto a nivel micro como macrosociológico.

Dentro del contexto de la Sociología del Desarrollo, disciplina con un complejo itinerario, este libro tiene un carácter como el propio autor reconoce “híbrido”, tanto por las distintas temáticas abordadas como por la pluralidad de autores que colaboran en esta publicación.

Sin embargo, a pesar de esta variedad la publicación tiene un hilo argumental propio y dado su carácter polisémico resulta sin duda útil para distintos profesionales procedentes del ámbito de las ciencias sociales y para personas implicadas en procesos de desarrollo rural

Sin duda la primera parte escrita por el propio Pérez Rubio relacionada con los itinerarios de los análisis sobre desarrollo desde el punto de vista sociológico desde el crecimiento a la sostenibilidad es la que mejor proporciona una visión general avalada con una amplia batería de referencias bibliográficas sobre la evolución conceptual de la sociología del desarrollo. También se considera un acierto del autor haber conseguido la colaboración de un cualificado elenco de especialistas en sociología rural, cuyas aportaciones se integran en el segundo apartado de este libro.

Las distintas perspectivas que define Pérez Rubio se completan con los capítulos 1º “Marco Conceptual para un desarrollo humano y ecológico, de Andrés Yurjevic; 2º “Las nuevas teorías del subdesarrollo”, de Blanca Muñoz, y específicamente con los marcos teóricos del desarrollo rural en el pensamiento científico convencional y en el alternativo que plantea Sevilla-Guzmán en su capítulo “Las bases sociológicas de la agroecología y desarrollo rural sustentable

De especial relevancia para el análisis de las dinámicas de desarrollo se considera la revisión del concepto polisémico de “capital social” que plantea Eduardo Moyano en el capítulo 6 “Capital social y desarrollo en zonas rurales y Francisco Herreros en el capítulo 5 sobre Capital Social y Desarrollo económico.

Quizás hubiera resultado oportuno a este respecto alguna reflexión sobre el significado del “capital natural”, cuya pérdida como consecuencia de un modelo de desarrollo económico insostenible origina degradación de ecosistemas, pérdida de biodiversidad y dificultan, cuando no imposibilita, un desarrollo rural sostenible, como plantea el autor.

Finalmente los capítulos 4º “Redes para mejor vivir. Más allá de los dilemas del desarrollo local”, de Rodríguez Villasante y 7º “Desarrollo y reestructuración social. Reflexiones acerca del desarrollo local en áreas rurales, de Camarero Rioja y Manuel Fernández González

Reconociendo la importancia que están adquiriendo los estudios sobre sociología y antropología de la alimentación, resulta un tanto forzada la inclusión del capítulo final de E. Reig sobre algunos costes sociales y ecológicos de la alimentación actual.

Se echa de menos que no se haya reflejado en alguna parte de esta publicación alguna referencia al importante debate teórico (al que no son ajenas las ciencias sociales, al menos en nuestro contexto comunitario) sobre dos aspectos: uno de carácter teórico y otro aplicado. Como es sabido, y distintos autores de esta publicación, así lo han reconocido, el medio rural es un sistema complejo en profunda conexión con el medio urbano (Hervieu, 1996). Según esta concepción, el desarrollo sostenible del mundo rural no es posible sin alcanzar previamente “Un nuevo contrato social” que ligue de manera indisoluble los procesos de desarrollo rural y urbano

y permita la consolidación de nuevas funcionalidades que, además de las tradicionales, debe asumir el mundo rural.

Finalmente, no conviene olvidar, desde una perspectiva sociológica que el gran desafío del desarrollo rural sostenible, radica en conseguir una gestión territorial que permita de gestionar la capacidad de los ecosistemas, de forma especial en momentos de crisis económica y turbulencia financiera, impulsando un nuevo modelo de desarrollo socioeconómico que inicie una verdadera transición hacia la sostenibilidad. Se trata de un enfoque complementario que Camarero y Manuel Fernández apuntan en este artículo y desarrollan en otras publicaciones de la Serie Estudios de este Ministerio sobre el fenómeno de la “reestructuración rural”.

Se trata de romper el tradicional y falso conflicto entre conservación y desarrollo que ha venido impregnando ciertos discursos conservacionistas y políticos por una nueva propuesta integral de conservación de los ecosistemas, que se considera en último término el eje vertebrador del desarrollo sostenible.

En resumen se considera un libro de especial interés para contextualizar teóricamente la evolución de la sociología del desarrollo a nivel mundial y nacional, pero que podría completarse con la lectura de otras publicaciones, algunas editadas por este Ministerio, fundamentalmente relacionadas con la funcionalidad de los ecosistemas.

JUAN MANUEL GARCÍA BARTOLOMÉ

Jefe de Área

División de Estudios y Publicaciones

Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente

HERRERA RACIONERO, PALOMA (2010). *Del comer al nutrir. La ignorancia ilustrada del comensal moderno*. Madrid: Plaza y Valdés. 325 pp. ISBN: 978-84-92751-15-0.

Una de las mejores cosas que se le puede pedir a un libro de investigación (a cualquier libro, en realidad) es que sea sugerente; que nos plantee pre-